

En la semana del ambiente

II JORNADAS DE GOBERNANZA ALIMENTARIA

RESIDUOS SÓLIDOS ORGÁNICOS EN LOS MERCADOS FRUTIHORTÍCOLAS DE LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES

El Instituto del Conurbano de la UNGS, el Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria y el Gobierno de la Provincia de Buenos Aires organizan en la semana del ambiente la II Jornada de Gobernanza Alimentaria: Residuos sólidos orgánicos en los mercados frutihortícolas de la provincia de Buenos Aires.

La jornada tendrá carácter híbrido y será el **jueves 6 de junio, 10 a 14hs**, en la **Universidad Nacional de General Sarmiento, J. M. Gutiérrez 1150 (Microcine). Los Polvorines, Buenos Aires.**

Antecedentes

A nivel global, existe una creciente preocupación por el incremento en la generación de residuos sólidos urbanos (RSU) así como por las pérdidas y desperdicios de alimentos (PDA). No solamente debido a los múltiples impactos ambientales, económicos y sociales que ocasionan, sino también por la cantidad de espacio requerido para su disposición final y por los costos asociados a su manejo (Kaza et al., 2018). Dentro de los RSU, los residuos sólidos orgánicos (RSO) representan la fracción más abundante y, cuando no son tratados adecuadamente y mezclados con otros tipos de residuos, producen contaminación por lixiviados y gases de efecto invernadero (CCA, 2017).

La provincia de Buenos Aires, que concentra el 38% de la población total del país (más de 17 millones de habitantes), registra un incremento en los niveles de residuos tanto en volumen como en generación per cápita (Kaza et al., 2018), con la consiguiente saturación de los rellenos sanitarios y basurales a cielo abierto, lo que resulta un problema de difícil solución tanto para los gobiernos municipales, provincial como para el sector privado (Vallejos & Pohl Schnake, 2007).

Si bien, los RSO pueden ser valorizados mediante métodos económicos como el compostaje o la generación de biogás, estas prácticas no son habituales. Diversos factores, entre ellos la falta de educación en temas ambientales, de estructuras, tecnología o logística adecuada, resultan en que el método que prevalece es la disposición final en rellenos sanitarios (CEAMSE, 2011), basurales a cielo abierto u otros espacios no habilitados para tal fin (García, 2011).

Los mercados mayoristas frutihortícolas son espacios estratégicos para la implementación de iniciativas de reducción de pérdidas de alimento y proyectos de valorización de residuos orgánicos. Resultan entonces actores claves para articular políticas de acompañamiento y promoción de un plan integral de reducción de

pérdidas de alimentos y de valorización de residuos con un enfoque de economía circular. Asimismo, la articulación estatal entre áreas de intervención y entre jurisdicciones es clave en el proceso, en tanto municipios, provincia y nación poseen injerencia en la regulación del funcionamiento de los mercados.

Si bien se ha avanzado en una actualización de la normativa para acompañar la actividad, hasta el momento no se ha implementado un abordaje integral de la problemática. Para esto es necesario relevar la cantidad de residuos generados, articular la trama de actores sociales que operan a lo largo de la cadena y generar herramientas prácticas que permitan a la provincia y a los gobiernos locales realizar un seguimiento para acompañar a los mercados mayoristas en un mejor tratamiento de los RSO.

La primera jornada de GOBERNANZA ALIMENTARIA organizada en 2023 en el ICO UNGS se convocó en el marco de los festejos por los 30 años de la UNGS y procuró problematizar la distribución y comercialización de alimentos en los grandes núcleos urbanos de Argentina, especialmente del Área Metropolitana de Buenos Aires. Junto con actores gubernamentales de diferentes niveles de gobierno, organismos descentralizados como INTA, SENASA, Mercados concentradores públicos y privados, se trabajó sobre los desafíos para procurar mecanismos de coordinación interjurisdiccional para el diseño de políticas públicas alimentarias, el control de la calidad y seguridad de los alimentos comercializados y la identificación de los incentivos y condicionamientos que se establecen a lo largo de las cadenas de abastecimiento.

En esta ocasión, la II Jornada se propone abordar la dimensión ambiental de la gobernanza alimentaria entendiéndola que presenta un conjunto de desafíos y oportunidades para la articulación de mejores prácticas y políticas entre todos los actores que integran el sector en nuestra región.

Objetivo del encuentro

Contribuir a un diagnóstico integral para delinear estrategias tendientes a mitigar la pérdida de alimentos y gestionar diferentes vías de aprovechamiento de los residuos orgánicos en los mercados concentradores frutihortícolas de la Provincia de Buenos Aires.

El taller se realizará a través de mesas de trabajo con participación de los distintos actores intervinientes. Este enfoque participativo permitirá recuperar las experiencias de los mercados mayoristas, contar con los aportes del sector de ciencia y técnica y los distintos niveles de gobierno, buscando de forma conjunta identificar estrategias colaborativas para abordar la problemática.

Invitación

Se invita a todos los actores interesados a participar de la jornada para conocer experiencias innovadoras, e identificar colectivamente los desafíos, dimensiones del problema y estrategias de gestión de los RSO. Se propone abordar como ejes de trabajo: la aproximación a la medición de desperdicios, la articulación entre actores (mercados, bancos de alimentos, municipios entre otros) y las estrategias de agregado de valor (compostaje, deshidratación, biofertilizantes, biodigestores).

Organizaciones e instituciones convocadas a participar

- Ministerio de Ambiente de la provincia de Buenos Aires, subsecretaría de residuos sólidos urbanos y economía circular
- Ministerio de Desarrollo Agrario de la provincia de Buenos Aires
- Municipios de la provincia de Buenos Aires.
- Mesa de Mercados Concentradores Frutihortícolas.

- Mercados Concentradores Frutihortícolas no nucleados.
- Organizaciones de la sociedad civil: principalmente organizaciones de productores y de mercados concentradores frutihortícolas.
- Instituciones de ciencia y técnica: Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA), Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET), Universidades Nacionales
- Organismos Estatales: Dependencias gubernamentales provinciales y municipales y decisores políticos
- Organización no gubernamental: Banco de Alimentos
- ASACOMP (Asociación Argentina de Compostaje)



Evento organizado en la *semana del ambiente* y en el marco del Programa de Gobernanza, Desarrollo sostenible y Ciudades del ICO UNGS